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FÉMININES 
Coupe des Coupes,                 

une nouveauté fédératrice

INTERVIEW DU MOIS  

Pascal Robert, fidèle pilier 
du SB29

 Le football  
en milieu scolaire

@F.PERRIN
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”Continuons à construire un avenir 
radieux pour notre Football Breton“ 

Notre football est bien plus qu’un sport et ce magazine, que vous avez 
l’occasion de feuilleter chaque mois, en est le parfait exemple. Notre foot-
ball est un vecteur d’éducation, de valeurs et de lien social : un constat 

qui se vérifie tout particulièrement dans le milieu scolaire où ces mêmes valeurs 
prennent tout leur sens. 

C’est donc avec une certaine fierté que je rédige mon dernier édito en tant que 
Président de la Ligue en abordant le sujet du Football en Milieu Scolaire dont 
un reportage inédit vous est proposé au sein du traditionnel « Dossier du Mois » 
(pages 14 à 18). Convaincue que le Football en Milieu Scolaire représente un 
formidable levier pour l’avenir de notre sport, notre instance s’engage depuis 
plusieurs années afin d’offrir la possibilité à de nombreux jeunes de concilier 
études et passion. Avec un emploi du temps adapté, des structures de qualité et 
un encadrement qualifié, nous leur permettons de se perfectionner sur le terrain 
mais également de grandir en dehors en tant qu’individu.

Ces succès sont le fruit d’un travail collectif et d’une étroite collaboration avec 
les clubs ainsi que les établissements scolaires que je tenais à remercier pour leur 
implication et leur engagement car, au-delà de former les champions de demain, 
nous formons avant tout des citoyens responsables et engagés.
Ensemble, continuons de construire un avenir radieux pour notre Football Bre-
ton.

Bonne lecture à toutes et à tous.  
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“Cette activité 
procure du plaisir, 
du bien-être, c’est 
beaucoup moins 
dangereux, car tu 
ne cours pas et il n’y 
a pas de contact. Ce que j’aime, 
c’est également la mixité homme 
femme et le côté intergénérationnel, 
ce qui crée un vrai esprit d’équipe 
sans jugement“

“Depuis 
vingt-six ans 
que j’exerce 
au sein de 
mon District, 
j’ai toujours 
mesuré la difficulté de 
recevoir entre 300 et 
400 jeunes dans nos 
opérations de détection 
et de sélection et ne 
pas avoir d’outil pour leur 
apporter des retours quant 
aux raisons pour lesquelles 
ils sont retenus ou sortis du 
process. Il fallait trouver un 
moyen de remédier à ce 
manque“  

dixit Delphine Dréan, première licenciée de Foot en 
Marchant au club de l’Avenir Irodouër. 
Source : Ouest-France

dixit Olivier Cadic lors d’un entretien avec 
notre partenaire Vestiaires Coaching. 

BIENVENUE

La présentation des nouveaux venus au sein de la Ligue faisant 
partie des vocations de notre magazine, nous tenions à vous
annoncer l’arrivée d’un nouveau Directeur Administratif en la 
personne d’Olivier Durand. Présent depuis plusieurs semaines 
à Montgermont ainsi que sur divers événements, dont l’As-
semblée Générale qui s’est déroulée le 26 octobre dernier du 
côté de Pacé, Olivier a pris le temps de répondre aux questions 
d’Alain Lauglé (membre du Comité de Rédaction « Bretagne 
Foot »). Un entretien à retrouver dans notre prochain numéro.

ARBITRAGE 
Comme la saison passée, le service Arbitrage de 
la Ligue vous proposera, chaque mois, au sein de 
notre magazine "Bretagne Foot", une fiche péda-
gogique permettant de clarifier certaines situa-
tions ou règles du jeu pouvant prêter à confusion. 
Exemple ce mois-ci avec les "actions de but".  

100
C’est le nombre de ballons qui se sont envolés dans 
le ciel de Locminé, à l’occasion de la Rentrée du Foot, 
afin de rendre hommage à Jean-Pierre Lorgeoux (an-
cien Secrétaire Général de la Saint Colomban et de la 
Ligue de Bretagne qui nous a quittés cet été).

PARTENARIAT 
Dans le cadre de son étroite collaboration avec Harmonie Mutuelle, la 
Ligue a récemment animé les locaux de l’Entreprise Mutualiste par le biais 
d’une animation "FitFoot". Rencontrant un franc succès car ayant permis 
aux participant(e)s de découvrir une pratique plaisante et accessible, 
cette animation sera renouvelée avec l’ambition d’attirer toujours plus de 
licencié(e)s mais aussi afin de rappeler l’importance d’une activité phy-
sique quotidienne.  

12 000 
C’est le nombre de vues comptabilisées lors du tirage au sort du 6ème tour de 
Coupe de France retransmis en direct sur LBF TV depuis les locaux de notre 
partenaire Ouest-France. Un tirage au sort réalisé en présence de Pierre Pou-
liquen (Vice-Président à la Région Bretagne en charge de la Jeunesse, de 
l’Egalité des Droits, des Sports et de la Vie Associative) et de Guillaume Ballard 
(Rédacteur en Chef délégué au Service des Sports)

Main d'un défenseur qui stoppe une action prometteuse
en commettant une main délibérée 

Tenter de marquer un but de la main

FICHE 2
LES MAINS

LA LOI 
Il y a faute de main uniquement si un joueur :

• touche délibérément le ballon avec un mouvement du bras vers le ballon ;

• touche le ballon en ayant augmenté sa surface corporelle (même si non délibéré)

• marque un but : directement de la main ou du bras (même de manière accidentelle) ou

immédiatement après avoir contrôlé le ballon et avoir marqué. 

Il n’a pas de faute de main dans les cas suivants : 

- Le ballon vient directement d’un partenaire de manière accidentelle 

- Le ballon vient directement d’une partie du corps du joueur qui commet la main et qui s’envoie le ballon

de manière accidentelle sur la main (ex : dégagement du pied raté qui termine sur la main opposée) 

- Le ballon qui vient toucher un bras d’appui au sol lorsqu’un joueur réalise un tacle ou chute. 

MAINSMAINSMAINS

PASPASPAS
MAINSMAINSMAINS

FOCUS SUR LES 
MAINS “ATTAQUANTS”

Il y a faute de main sanctionnable si
jamais un but est marqué : 

 • directement de la main ou du bras,
même de manière accidentelle

 • immédiatement* après que le ballon a
touché son bras ou sa main, même de

manière accidentelle.

*Immédiatement = 2 à 3 secondes

LA POSITION DE LA MAIN EST
SANCTIONNABLE

LA POSITION DE LA MAIN EST SOUMISE
 A INTERPRETATION

LA POSITION DE LA MAIN N'EST
 PAS SANCTIONNABLE

LES MAINS FACE AUX CARTONS JAUNES...

Main d’un défenseur qui empêche un but en commettant
une faute de main non délibérée
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Pilier. Des terrains jusqu’aux bureaux, Pascal Robert fait partie de ceux 
qui ont quasiment tout connu au Stade Brestois. Jugez-en par vous-
même : joueur, entraîneur, responsable commercial et désormais Di-
recteur Général ! En 30 ans, il est devenu l’un des maillons essentiels 
d’un club passé des championnats amateurs à la plus prestigieuse 
compétition européenne. Une histoire magnifique et un exploit remar-
quable qui cache forcément quelques secrets.

PASCAL ROBERT : 
"ON SAIT D’OÙ L’ON 
VIENT ET ON GARDE 

UNE HUMILITÉ PAR 
RAPPORT À TOUT ÇA" 
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Par Julien Le Saint 

Pascal, comment expliquer la dyna-
mique exceptionnelle qui entoure le 
Stade Brestois ?
C’est compliqué de répondre à cette ques-
tion car il y a plusieurs facteurs et je n’ai pas 
envie de ressortir une personne plus qu’une 
autre. La recette de notre succès c’est vrai-
ment notre collectif et j’englobe aussi bien 
les personnes actuelles que celles qui y sont 
passées : des Présidents (ndlr : Michel Jestin, 
Michel Guyot, Yvon Kermarrec, Denis Le 
Saint) jusqu’aux bénévoles en passant par les 
joueurs.

Vous semblez apporter une attention 
toute particulière à ce collectif…
Je le répète souvent à mes équipes car ça me 
semble important de le garder en tête : certes 
il y a les joueurs sur le terrain mais c’est réel-
lement l’investissement de tous qui fait bril-
ler le Stade Brestois aujourd’hui ! C’est pour 
cela que je tiens également à associer toutes 
les personnes précitées à la réussite actuelle 
du club.

Votre récente qualification Européenne 
a certainement dû demander beaucoup 
de travail en interne…
On n’était pas structuré ni préparé à jouer 
une compétition Européenne, encore moins 
une Ligue des Champions ! Mais l’ensemble 
des équipes ont super bien bossés pour rele-
ver le défi. 

Au-delà de vos équipes, vous citez 
souvent votre réseau de Partenaire 
comme étant l’une de vos principales 
forces. Pouvez-vous nous en expliquez 
la raison ?
Le Stade Brestois a la chance de disposer 
d’un réseau de 700 entreprises partenaires 
et on est parmi les clubs les mieux placés de 
France à ce niveau-là. Ça peut paraître éton-
nant d’un point de vue extérieur mais, per-
sonnellement, je trouve que c’est représentatif 
de l’état d’esprit qui règne ici. Il y a une vraie 
solidarité, un vrai ancrage territorial et on est 
fier de pouvoir dire "Ici c’est Brest !". 

Un constat exceptionnel qui tranche 
avec ce que vous avez pu vivre aupara-
vant, notamment au moment de votre 
arrivée en 1993…
Effectivement, je suis arrivé à Brest dans 
une période très compliquée. Le club venait 
de vivre un événement douloureux avec le 
"Brest Armorique" et je suis recruté par Mi-
chel Jestin en tant que joueur pour finir ma 
carrière en CFA mais également en tant que 
commercial pour préparer une éventuelle re-
conversion. 

Qu’est-ce qui s’est avéré le plus com-
pliqué pour vous ?
Beaucoup de choses car on repartait vraiment 
de zéro. Sur le terrain, on jouait devant 300 
personnes. En dehors, je me faisais claquer 
la porte partout où j’allais et les gens ne vou-
laient plus entendre parler de foot à Brest… 

“Les gens ne 
voulaient plus 
entendre parler de 
foot à Brest… “

Comment avez-vous procédé pour 
remonter la pente ? 
Etape par étape avec la volonté de redorer 
notre blason, de créer du lien et bien évidem-
ment de redonner confiance aux gens afin 
qu’ils reviennent nous encourager.

Avant d’approfondir sur cette période 
compliquée, n’avez-vous pas envisagé 
une reconversion plus proche du 
terrain ? En tant qu’entraîneur par 
exemple ?
C’est un poste que j’ai connu à mon retour à 
Brest et une idée qui a traversé mon esprit à 
un moment donné. J’ai d’ailleurs passé mes 
diplômes jusqu’au BEF mais ma relation avec 
Michel et le fait qu’il est détecté chez moi une 
fibre commerciale m’a poussé à continuer 
dans cette direction. J’ai d’ailleurs une anec-
dote à ce sujet…

Allez-y.
Après mon expérience du côté de Ancenis 
entre 1990 et 1993, j’ai deux options pour re-
venir en Bretagne : signer à Saint Brieuc pour 
jouer en D2 ou venir à Brest pour jouer en 
CFA mais également être commercial. Alors 
que j’aurais pu aller à Saint Brieuc et gagner 
deux ou trois fois plus, j’ai choisi Brest. Un 
choix important mais l’histoire me donne rai-
son !

Vos premières années à Brest corres-
pondent également au moment où 
vous faites la connaissance des frères 
Le Saint. Une rencontre importante, 
n’est-ce pas ?
Exactement et je vais vous raconter une anec-
dote à ce sujet. A ce moment-là, le club était 
tellement en difficulté que nous n’avions 
même pas d’équipements ! En discutant à 

droite à gauche, on me suggère d’aller à la 
rencontre de deux frères, deux footeux qui 
tiennent une entreprise du côté de Bourg-
Blanc… Je me rends donc sur place et c’est 
là que je fais la connaissance de Denis et Gé-
rard. Ils ont accepté de financer nos survê-
tements et c’est par ce biais là que l’histoire 
a débuté.

Vous entretenez donc une relation par-
ticulière avec eux ?
Evidemment. Bien au-delà du professionnel, 
ce sont des amis et des personnes pour qui 
j’ai énormément de respect. Pour moi, ce sont 
des exemples de réussite, de travail et d’hu-
milité.  Ce sont les meilleurs représentants du 
Stade Brestois 29.

“A Brest, on ne 
joue pas avec 
l’argent qu’on n’a 
pas ! “

Actuellement, beaucoup de clubs 
connaissent des difficultés.  De votre 
côté, comment parvenez-vous à main-
tenir l’équilibre entre les performances 
sportives et une gestion financière 
saine ?
On le répète souvent mais, à Brest, on ne joue 
pas avec l’argent qu’on n’a pas. On est vrai-
ment vigilant car on sait d’où l’on vient et on 
garde une grande humilité par rapport à tout 
ça.

Qu’est-ce que représente la Ligue des 
Champions en termes d’impact sur le 
club ainsi que sur la ville ? 
Quand on m’évoque la Ligue des Cham-
pions, je pense instinctivement à " ébullition " 
et c’est réellement ça que nous vivons en ce 
moment. Ici, même les gens qui ne sont pas 
forcément passionnés par le foot suivent nos 
résultats ! 

A votre avis, pourquoi le Stade Brestois 
attire autant la sympathie des gens ? 
Je pense que les gens s’identifient à Brest car 
nous sommes un peu "le petit" de la compéti-
tion qui s’en va aux quatre coins de l’Europe 
défier les grosses écuries. L’histoire est belle 
et si en plus de ça le "petit " se met à réaliser 
des exploits !
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BRUCATO ET JESTIN AVANT LES FRÈRES LE SAINT

Né à Vitré, c’est du côté de Dinan 
où ses parents font l’acquisition 
d’un commerce que Pascal ef-
fectue ses premières foulées sur 
le rectangle vert. Au sein de clubs 
locaux, il gravit peu à peu les 
marches avant d’atteindre le ni-
veau D3, à Saint Brieuc, à l’âge de 
18 ans. C’est à ce moment-là que 
son entraîneur de l’époque, Jean-
Pierre Brucato, lui fait prendre 
conscience de ses capacités et le 
pousse à aller jouer en D2. Pascal 
prend donc la direction d’Orléans 
pour 2 saisons puis Bourges pour 

2 saisons avant d’atterrir à Dijon 
pour la saison 89-90, une saison 
qui restera comme étant la plus 
compliquée de sa carrière : "En 
septembre, je casse la jambe d’un 
joueur. Résultat des courses : je 
suis suspendu plusieurs matchs 
et le joueur porte plainte contre 
moi". S’en suivra une période très 
compliquée d’autant que Di-
jon est proche du dépôt de bilan 
et que l’affaire ne tourne pas en 
sa faveur. Mais une personne va 
"changer sa vie" : un certain Mi-
chel Jestin qui, convaincu de ses 

qualités humaines et sportives, le 
recrute du côté d’Ancenis. "J’ar-
rive avec une super équipe et, dès 
la première année, on monte en 
D2. Au-delà du terrain, Michel me 
fait également découvrir le métier 
de commercial. J’ai pour mission 
d’aller vendre des panneaux pu-
blicitaires aux commerçants du 
coin ". Le début d’une belle histoire 
qui l’amènera par la suite à suivre 
Michel Jestin du côté de Brest et 
emprunter le parcours que l’on 
connaît aujourd’hui.

Pascal Robert (2 ème en partant de la d.) accompagné de Denis Le Saint (Président du Stade Brestois 29 - 3 ème en 
partant de la g.), Grégory Lorenzi (Directeur Sportif du Stade Brestois 29 - 2 ème en partant de la g.) et de trois repré-
sentants du RB Salzbourg à l’occasion du déjeuner officiel précédant le deuxième match Européen de l’histoire du 
club Finistérien.
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CRÉDIT AGRICOLE
PARTENAIRE

   DE LA LIGUE DE 
BRETAGNE DE FOOTBALL

Caisse régionale de Crédit Agricole Mutuel des Côtes d’Armor, société coopérative à capital variable, agréée en tant qu’établissement de crédit. Siège social : La Croix Tual, 9 rue du Plan, PLOUFRAGAN - 22098 SAINT BRIEUC CEDEX 9. 777 456 179 RCS SAINT-BRIEUC. Société de courtage 
d’assurance immatriculée auprès de l’ORIAS sous le n° 07 023 501 (www.orias.fr). Titulaire de la carte professionnelle Transaction, Gestion Immobilière et Syndic n° CPI 2201 2021 000 000 003 délivrée par la CCI des Côtes d’Armor, bénéficiant de la Garantie Financière et Assurance de 
Responsabilité Civile Professionnelle délivrées par CAMCA 53 rue  la Boétie 75008 Paris. Identifiant Unique CITEO : FR234318_03HNRS.
Caisse Régionale de Crédit Agricole Mutuel du Finistère, société coopérative à capital variable, agréée en tant qu’établissement de crédit. Siège social situé 7 route du Loch - 29555 Quimper cedex 9. 778 134 601 RCS QUIMPER. Société de courtage d’assurance immatriculée auprès de 
l'ORIAS sous le numéro 07 022 973 (www.orias.fr). Titulaire de la carte professionnelle Transaction, Gestion Immobilière et Syndic n° CPI 2903 2021 000 000 009 délivrée par la CCI de Bretagne Ouest, bénéficiant de la Garantie Financière et Assurance de Responsabilité Civile 
Professionnelle délivrées par la CAMCA, 53 rue la Boétie 75008 PARIS.
Caisse régionale de Crédit Agricole Mutuel d’Ille-et-Vilaine, société coopérative à capital variable, agréée en tant qu’établissement de crédit. Siège social : 4, rue Louis Braille - 35136 Saint-Jacques-de-la-Lande - 775 590 847 RCS Rennes. Société de courtage d’assurance immatriculée auprès 
de l’ORIAS sous le n° 07 023 057 (www.orias.fr). Titulaire de la carte professionnelle Transaction, Gestion Immobilière et Syndic n° CPI 3502 2021 000 000 001 délivrée par la CCI d’Ille-et-Vilaine, bénéficiant de la Garantie Financière et Assurance de Responsabilité Civile Professionnelle 
délivrées par CAMCA 53 rue la Boétie 75008 Paris. Identifiant Unique CITEO : FR234290_03SIUV.
Crédit Agricole du Morbihan - Caisse Régionale de Crédit Agricole Mutuel - Société coopérative à capital variable, agréée en tant qu’établissement de crédit - Siège social Avenue de Kéranguen 56956 Vannes Cedex 9 - 777 903 816 RCS Vannes - Société de courtage d’assurance immatriculée 
auprès de l'ORIAS sous le n° 07. 022. 976 (www.orias.fr). Titulaire de la carte professionnelle Transaction, Gestion Immobilière et Syndic n° CPI 5605 2021 000 000 014 délivrée par la CCI du Morbihan, bénéficiant de la Garantie Financière et Assurance de Responsabilité Civile 
Professionnelle délivrées par CAMCA, 53 rue la Boétie 75008 Paris.
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“Une bande de potes devenue une famille !“ 
Au moment de décrire son équipe, le 
président-joueur de l’Étoile de l’Inam, 
El-Anrif Bacar, cache mal son émotion. 
Arrivé de Mayotte à Rennes en 2010 
pour rejoindre son frère, le terrassier du 
groupe industriel Cegelec est le visage 
de ce club insolite du Morbihan com-
posé presque exclusivement de joueurs 
natifs de Mayotte et vivant à Quimper. 
“A l’origine, nous sommes quelques amis 
originaires d’un même village mahorais, 
Tsoundzou 1, qui souhaitaient s’éclater et 
montrer de quoi ils étaient capables grâce 
au football. Nous n’avons pas trouvé de 
terrain à Quimper et vu que l’on connais-
sait le maire de Le Saint, on lui a deman-
dé si on pouvait relancer le club, en som-
meil depuis vingt ans. Et on a été très bien 
accueilli !” 

Une équipe mixte 
qui “va bien 
au-delà du 
sport”

Voilà comment, en 2023, l’Etoile 
d’Inam - du nom de la rivière qui tra-
verse le Morbihan- voit le jour sur le 
terrain à l’abandon de la commune 
de 600 habitants. Le bouche à oreille 
lors de barbecues ou de rencontres 
footballistiques au sein de la commu-
nauté mahoraise font le reste… Lo-
rient, Brest, certains des trente licen-
ciés effectuent près d’une heure de 
route afin de s’entraîner du côté de 
Quimper, puis d’arpenter le week-end 
les pelouses du Centre-Bretagne. La 
joyeuse bande originaire de l’océan 
indien a aussi été rejointe par des Ma-
liens et des Réunionnais, pour former 
une équipe mixte qui “va bien au-delà 
du sport. Certains de nos licenciés sont 
loin de leurs familles, ne parlent pas bien 
Français, se sentent seuls… Le dimanche 
est pour eux le seul moment de la semaine 
où ils s’amusent”. Et où ils gagnent sou-
vent ! “On est des compétiteurs”, sourit 
le président de 29 ans, dont l’équipe 
vise la montée en District 2, après avoir 
remporté son championnat de D4 dès 
la première saison. Un succès qui a per-
mis à l’Étoile de faire du bruit du côté 
des médias de Mayotte, mais aussi d’at-
tirer deux jeunes du village de Le Saint. 

“Nous voulons 
faire briller les 
couleurs de Le 
Saint et que ses 
habitants renouent 
avec leur passion”

“C’est une fierté” confie El-Anrif Bacar. 
“Nous voulons faire briller les couleurs 
de Le Saint et que ses habitants renouent 
avec leur passion”, indique celui qui 
rêve déjà d’attirer d’autres joueurs du 
coin pour créer une équipe B et une 
autre en jeunes. Pour se faire, la drôle 
d’équipe de l’Inam aimerait prolonger 
ses valeurs cosmopolites et d’échange 
en dehors du terrain. “On va se rap-
procher de la mairie pour préparer aux 
Saintois un pilao, cette paella bien épicée 
typique de Mayotte” dont le président 
pourrait parler des heures. “Avec le 
football, nous voulons aussi partager notre 
culture”. Le Saint n’a pas fini de vibrer 
au rythme mahorais.

La commune de Le Saint ne vous dit peut-être rien, mais l’histoire que 
son club, l’Étoile de l’Inam, écrit depuis quelques mois est unique. 
Alors que le football local était en sommeil depuis vingt ans, des 
joueurs Mahorais de Quimper ont décidé d’y faire revivre le ballon 
rond.

QUAND LE SAINT 
PREND L’ACCENT 

DE MAYOTTE...
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Par Ken Fernandez 
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Dynamisme. Voilà 20 ans que les 
habitants de Le Saint n’avaient 
plus eu l’occasion de se rendre au 
stade. 20 ans qu’ils n’entendaient 
plus le bruit des ballons et des en-
couragements lors de leur balade 
dominicale. L’histoire retiendra 
que ce sont des Finistériens qui, 
n’ayant trouvé chaussure à leurs 
pieds sur leur département, ont 
redonné vie à une commune ru-
rale du Centre Bretagne qui n’at-
tendait visiblement que ça.

Par Daniel Le Mouël

Le maire, Jérôme Régnier, est 
heureux de ce "partenariat" qui 
redonne de l’animation dans une 
commune reconnue pour son 
dynamisme. Pas très footeux (il 
le reconnait), ce jeune retraité de 
l’aéronavale a vu le football dispa-
raître définitivement au moment 

du COVID et alors qu’une de ses 
filles pratiquaient dans l’équipe 
féminine de la commune. De-
puis, l’ancien Président du club 
est devenu son adjoint aux sports 
et il se plaît à se rendre au stade : 
"Très souvent, le dimanche, je suis 
là-bas afin de supporter l’équipe 
fanion qui évolue en D3. J’accom-
pagne également les joueurs sur 
certains déplacements et, même 
si la plupart viennent d’ailleurs, on 
se prend au jeu ! Il est important de 
préciser que cela nous permet de 
proposer aux jeunes locaux de re-
nouer avec leur passion alors que 
certains avaient pris la direction 
des clubs voisins."

Un souffle nouveau 
impulsé par le club

Autre point positif : les supporters 
reviennent au stade et une vraie 
ambiance se crée : "C’est ma-
gique comme aventure et j’en suis 
ravi. Des animations se mettent 
en place et se vivent comme des 
repas en commun, des soirées 
barbecue…. Cela apporte inévita-
blement de la vie ici". En dehors du 
rectangle vert, un second bar vient 
d’ouvrir et l’un des restaurants du 
bourg vient d’être repris par un 
jeune couple venant de l’Ardèche. 
Il faut croire que le club apporte 
un souffle nouveau d’autant qu’il 
s’associe régulièrement aux ani-
mations communales comme ce 
fut le cas lors de la journée "Sports 
pour tous" où les responsables 
ont notamment monté des buts 
pour initier à la pratique du ballon 
rond. De quoi attirer de nouveaux 
licenciés et garnir un club qui fait 
déjà le bonheur des locaux.

UN CLUB QUI REDONNE VIE À TOUTE UNE COMMUNE

CLUBS & COLLECTIVITÉS

Intersport - Encart clubs et collectivite ́s - Rihouet - 210 x 270 mm - 08-2021.indd   1 06/08/2021   10:40

Jérôme Régnier, le Maire  à l’origine de ce beau "mariage".
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Conseiller Technique Régional (CTR) chargé du Plan de Performance Fédéral et 
entraîneur adjoint de l'équipe de France U19, Vincent Hamonic souligne l'importance 

du foot en milieu scolaire pour la Ligue, afin de faire rayonner son territoire. 

VINCENT HAMONIC : "LA BRETAGNE A ÉTÉ LA RÉGION PIONNIÈRE 
SUR LE FOOT EN MILIEU SCOLAIRE"

D
O

S
S

IE
R

LE FOOTBALL EN MILIEU 
SCOLAIRE (FMS) 

DANS LE 56
SECTION SPORTIVE FÉMININE DE VANNES, 
LES PIONNIÈRES 

Depuis 1998, la section fémi-
nine régionale a accueilli l'élite 
du foot féminin breton et na-
tional, d'Eugénie Le Sommer à 
Marion Haelewyn. Alors qu'elle 
vit sa dernière saison, zoom sur 
l'histoire d'une fabrique à cham-
pionnes. Historique. 
 
"Un peu d'appréhension, forcément". 
Voilà ce qu'a ressenti Christophe 
Dabo, lorsqu'il a pris la succession du 
regretté David Lévêque comme res-
ponsable technique de la section spor-
tive régionale féminine de Vannes en 
2023. Il faut dire que depuis sa créa-
tion en 1998, au collège Jules Simon, 
cette classe d'excellence est devenue 
une référence nationale, qui a vu pas-
ser l'élite du football féminin breton. 
"Il n'y a qu'à voir la concurrence et le 
niveau lors des détections.... Cette an-
née, qui fut un peu particulière car nous 
n'avons recruté que des 3e, nous avons 
sélectionné 9 filles sur 40 d'un excellent 
niveau". Les 18 filles, de classe de 4e 
et de 3e, rêvent toutes d'un avenir à la 
Eugénie Sommer, meilleure buteuse 
de l'histoire de l'équipe de France, et 
qui a foulé les bancs morbihannais. 
Clarisse Le Bihan, Charlotte Lorgeré 
ou plus récemment Marion Hae-

lewyn complètent la longue liste des 
pensionnaires qui ont connu une car-
rière internationale. Créée par Fran-
çoise Le Hazif et Corine Rivière en 
septembre 1998, la première section 
féminine de Bretagne n'a cessé de ré-
pondre à l'objectif qu'elle s'était fixée 
à sa création: "permettre aux meilleures 
joueuses de s'entraîner plus, afin d'obte-
nir le meilleur potentiel de chacune et les 
amener au plus haut niveau". 

"La chance de 
travailler avec des 
filles détermi-
nées et perfec-
tionnistes"  
             
Le déménagement au collège An-
toine-de-Saint-Exupéry en 2020 n'a 
pas, non plus, bouleversé la recette 
que Christophe Dabo a reçue en 
héritage. "Notre objectif est axé sur le 
triple projet socio-éducatif, sportif et 
scolaire que doivent mener les élèves. 

Avant d'être les meilleures footballeuses 
de Bretagne, nous voulons qu'elles soient 
des moteurs dans leurs classes et qu'elles 
deviennent les citoyennes modèles de 
demain".  Une vocation sociale qui 
ne fait pas oublier le terrain. "Sur le 
plan technique, lors de nos cinq séances 
hebdomadaires, on se concentre sur le 
développement et le renforcement des 
fondamentaux individuels, essentiels 
avant de pouvoir jouer collectivement", 
présente le technicien. "On a la chance 
de travailler avec des filles déterminées 
et perfectionnistes donc c'est idéal". Ins-
titution historique du football breton, 
la section sportive régionale féminine 
de Vannes vit pourtant ses derniers 
mois. A la rentrée prochaine, les 4e et 
3e migreront vers le Pôle espoirs du 
Centre Technique Henri-Guérin de 
Ploufragan, dans les Côtes d'Armor. 
Les lycéennes continueront toujours 
leur formation au Pôle d’Excellence 
du Football Amateur (PEFA), à Pon-
tivy. Une source de motivation de 
plus pour Christophe Dabo et ses 
élèves : "Nous allons tout faire pour 
terminer de la meilleure des manières, 
en allant le plus loin possible lors du 
challenge Marilou Duringer". Pour 
écrire la dernière page du grand ro-
man d'une section de pionnières.

Que représente le foot en milieu 
scolaire pour la Ligue ?
Il est très ancré. La Bretagne a été la ré-
gion pionnière sur le Foot en milieu sco-
laire. Historiquement, on a toujours créé 
de nombreuses sections sportives et avons 
dépassé la barre symbolique des 100 cette 
saison. Notre volonté est de consolider les 
existantes et dans le même temps, d'en-
courager les créations. En 2024, nous en 
avons dénombré 9. Il faut ajouter à ces 102 
sections nos structures de haut niveau : les 
Pôles Espoir masculins et féminins, ainsi 
que les quatre centres de formations qui 
font que le territoire a un maillage assez 
exceptionnel. On note aussi un vrai essor 
donné au football féminin dont les sections 

n'ont jamais été aussi nombreuses. Il faut 
continuer, afin d'offrir un cursus complet  
pratiquantes. 

Quels sont vos objectifs ? 
Notre premier objectif est de renforcer l'ac-
tivité football, notamment dans les zones 
rurales. Les sections sportives permettent 
à de nombreux élèves qui entrent au col-
lège de bénéficier d'au moins deux séances 
par semaine avec un éducateur diplômé. Il 
est important de souligner que la Ligue ac-
compagne financièrement le foot en milieu 
scolaire. Je souhaite d'ailleurs tirer un grand 
coup de chapeau à l'ensemble des éduca-
teurs motivés et compétents qui animent 
ces sections. Notre second objectif est de 

développer le triple projet : former un meil-
leur joueur, un collégien et un citoyen, à 
travers les valeurs de la Fédération.

Et d'un point de vue technique ? 
Dans les sections sportives, le principal ob-
jectif est l'amélioration technique du joueur 
dans sa globalité : première touche, ma-
niement du ballon… Des qualités essen-
tielles dans le football d'aujourd'hui. Nous 
souhaitons également rendre le joueur 
acteur de son apprentissage en lui faisant 
comprendre les différentes phases et les 
principes de jeu. Il faut donner du sens aux 
entraînements pour qu'il puisse progresser 
plus vite.

@F.PERRIN
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DANS LE 35
FABIEN LEMOINE : "UNE MAGNIFIQUE INTRODUCTION"  

A jamais le premier ? Passé par 
la section football du collège 
Jeanne-d'Arc de Fougères, entre 
1998 et 2000, Fabien Lemoine et 
ses 519 matchs disputés entre 
Rennes, Saint-Étienne ou Lorient 
est le premier - et unique à ce 
jour - joueur professionnel passé 
par la section. Il garde un souvenir 
fort de ces années qu'il n'a jamais 
oublié. 

Que représente le collège Sainte-
Jeanne-d’Arc-La-Salle pour toi ? 
C'est le début de mon histoire ! De joueur, 
mais aussi d'adolescent car c'est la pre-
mière fois que je quittais mon cocon fami-
lial. C'est aussi ma découverte du stress, 
lié à la détection face à des jeunes de mon 
âge qui venaient d'un canton que je ne 
connaissais pas. Enfin, c'est la découverte 
de la 6e et de journées rythmées par de 
longs trajets en bus, les cours, les entraî-
nements…Pour moi, Jeanne d'Arc est sy-
nonyme de gros changements, mais qui 
m'ont bien préparé pour rejoindre Plou-
fragan en 4e.

Quels souvenirs as-tu de ces années ? 
Ils sont très bons. Les premiers jours 

étaient un peu difficiles car j'étais 
quelqu'un de réservé et que je venais de la 
campagne. J'ai donc été impressionné par 
le monde et le passage d'une école de 80 
enfants à un collège de près de 600 élèves, 
mais le foot m'a permis de m'intégrer ra-
pidement. J'avais un bon niveau donc j'ai 
pris confiance et j'ai commencé à m'ouvrir 
aux autres joueurs de la section. Ces pe-
tites difficultés m'ont fait grandir plus vite.

"Toujours le re-
cord de points 
aux tests de sé-
lection" 
Tu te rappelles des éducateurs de 
l'époque ? 
Notre professeur, Thierry Rebillon est 
toujours là-bas ! On a gardé contact et 
j'étais très heureux de le revoir l'année 
dernière. Il m'a confié que j'étais toujours 
celui qui avait le record de points aux tests 
de sélection. A l'époque, je jouais déjà mi-
lieu de terrain, à 7, puis à 11 et j'avais déjà 
un volume de jeu important. Pendant ces 

deux ans, j'ai beaucoup progressé grâce 
aux entraînements de la section. On avait 
une super génération et la deuxième an-
née, nous avons remporté le titre de Bre-
tagne. Je me suis régalé.

En quoi cela t'a-t-il servi au Stade 
Rennais, puis au cours de ta car-
rière professionnelle ? 
Le centre m'a permis d'apprendre à gérer 
la fatigue, l'organisation. J'ai pris beaucoup 
de maturité grâce à Fougères… Cela m'a 
aussi aidé a avoir un meilleur esprit de 
compétition et de découvrir la concur-
rence, que j'ai ensuite retrouvé tout au 
long de ma carrière. Ce fut une magni-
fique introduction à ma carrière.

Quel conseil donnerais-tu à tes 
successeurs  ?
J'ai eu la chance de rencontrer la nouvelle 
génération en octobre 2023 et on a pu 
échanger. J'ai été impressionné par leur 
physique et leur maturité, par rapport à 
notre époque. Un conseil ? Si tu es pas-
sionné, ne te mets pas de barrière et va au 
bout de ta volonté. Ne t'arrête jamais au 
premier échec, car dans le football profes-
sionnel, il existe beaucoup d'exemples de 
joueurs qui ont su rebondir.

DANS LE 29
GILLES BOULOUARD, VISAGE DU FOOT EN MILIEU 
SCOLAIRE DANS LE FINISTÈRE

15 ans ! Déjà quinze années que 
Gilles Boulouard, directeur sportif 
de Plouzané AC Football, dirige la 
section sportive de la commune. Un 
modèle de réussite qui associe col-
lège privé et publique et prolonge 
les valeurs de son éducateur histo-
rique. Portrait. 

"Mon père était président-joueur de l'US 
Brasparts, donc je peux dire que je respire 
et baigne dans le foot depuis ma naissance". 
Du Stade Brestois, dont il a défendu les 
couleurs pendant quatorze ans, jusqu'à 
son arrivée au Plouzané AC Football 
(Régional 1) en 1999, Gilles Boulouard 
n'a jamais cessé de vivre de sa passion. 
"Je ne cherche pas les records", s'amuse le 
technicien de 57 ans, mais c'est vrai que 
vingt-six ans, ça commence à faire". Sur-
tout pour un éducateur, arrivé dans la 
commune finistérienne "un peu par ha-
sard" pour sa reconversion, suite à une 
rupture du tendon d’Achille. "On se dé-
couvre avec les opportunités. Même si j'avais 
déjà la fibre leader sur le terrain, comme en 

témoigne mon capitanat et les interventions 
que je faisais chez les jeunes". Dès le début, 
l'ancien brestois endosse plusieurs rôles 
au sein du PAC et exprime son souhait 
de développer le foot en milieu scolaire 
dans les trois collèges de la commune. 
"On a démarré dans le privé il y a quinze 
ans, au collège Saint-Michel, avec comme 
référent André Ferelloc qui gère la relation 
avec les établissements. On s'est ensuite rap-
proché du collège Victoire Daubié pour créer 
une section sportive privé-publique pour 
proposer du football à tous".

Former de bons 
joueurs et de 
bons citoyens !

Aujourd'hui, 35 joueurs et joueuses 
de la 6e à la 4e fréquentent la section 
encadrée par le PAC. "S'il ne les a pas 
comptés", Gilles Boulouard a vu passer 

un grand nombre de collégiens. Avec 
un objectif : former de bons joueurs et 
de bons citoyens !  "Je suis très heureux 
lorsque certains intègrent le Pôle Espoirs de 
Ploufragan car cela démontre notre réus-
site sportive pour perfectionner les joueurs 
individuellement. Et je suis très fier aus-
si lorsqu'un de nos anciens élèves devient 
éducateur, car les sections sportives sont un 
super vivier pour les clubs".   A la ques-
tion de savoir s'il existe une méthode 
Boulouard, l'emblématique formateur 
préfère évoquer son modèle. "J'ai connu 
les prémices des sections foot, à Briec, en 
1982-83, et j'ai eu la chance d'être entraîné 
par Jean Brelivet, un super éducateur. Cela 
m'a prouvé très tôt que le sport ne nuit pas 
à la scolarité". Dans la lignée des impul-
sions du District et de la Ligue, le club 
de Plouzané s'appuie sur  des valeurs de 
fair-play, comme en témoigne son statut 
de lauréat Breton du Challenge National 
du Programme Educatif Fédéral (PEF) 
pour le compte de la saison 2022-2023. 
"Le football est un sport magnifique et nous 
avons un aspect social et éducatif fort". 
Une transmission que l'ancien brestois 
partage désormais avec son fils, Kristen, 
devenu responsable du foot en milieu 
scolaire du club. "Nous avons d'ailleurs la 
particularité d'avoir ouvert une deuxième 
Section, entre le collège publique et le collège 
privé de Brest Bellevue", se félicite l'édu-
cateur. "Cela me touchait personnellement 
car c'est la plus grosse ville du Finistère 
sans section sportive et tout le monde sur le 
territoire doit pouvoir en bénéficier".

De g. à d. : André Férelloc (vice-président du PAC), Kristen Boulouard (responsable du foot en milieu scolaire), Pierre Steunou 
(chef d'établissement collège La Fontaine Margot de Brest), Olivier Cravello (référent de la SSL de Brest) et Gilles Boulouard

@PRESSE SPORTS
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DANS LE 22 
UNE JOURNÉE AVEC… LA SECTION SPORTIVE DES 
CORDELIERS À DINAN

La Section Sportive de Dinan a 
été créée en 2011 au sein de l’en-
semble scolaire les Cordeliers, 
et reçoit 48 élèves entre la 6e et 
la 3e. Yvan Chevalier, éducateur 
du District-des-Côtes-d’Armor, 
son fondateur et responsable a 
accepté d’en ouvrir les vestiaires 
pour une matinée. Reportage.

10h-
La journée commence par un point 
hebdomadaire sur le comportement des 
élèves de la Section avec Mme Badoual, 
la Conseillère d’éducation. 

11h-
Appel des 26 élèves de 6e et 5e au collège, 
avant de partir à l’entraînement.

11h15-
Trajet en bus de 10 minutes pour se 
rendre au stade Guy-Manivelle. 

11h30-
Explication de la séance du jour. Au pro-
gramme : 6 matchs de 10 minutes avec 
changement d’équipes à chaque match et 
des points individuels. Manoa, blessé du 
jour, doit les comptabiliser.

11h30-
Les élèves écoutent attentivement les 
consignes d’Yvan Chevalier.

11h40-
Chaque séance débute avec un atelier 
jonglage. Les élèves apprennent à jongler 
assis afin de bien maîtriser la position du 
pied de frappe.

12h-
Fair-play ! A chaque fin de séquence, les 
élèves doivent s’aligner et se checker.

12h10-
C’est l’heure des matchs. Lou Anne 
sprinte balle au pied, poursuivie par Léa.

12h30-
Pablo ouvre son pied gauche face à Côme, 
le gardien de but. La séance touche à sa 
fin.

13h10-
Après l’entraînement, les membres de la 
section et leur éducateur se retrouvent à 
la cantine.

*Remerciements à Franck Perrin, photographe de la Ligue d’avoir accepté de suivre la Section Sportive de Dinan le temps d’une journée.
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Éclectique. Depuis ses débuts 
dans le football dès son plus jeune 
âge, le parcours de Frédéric (ap-
pelez-le Fred) n'est pas du tout or-
dinaire. Il est même atypique tant 
ce footeux s'est investi tout au long 
des quatre dernières décennies en 
occupant presque toutes les fonc-
tions de son club… jusqu’au rôle 
d’arbitre à l’âge de 60 ans ! 

C’est à l’âge de 6 ans et du côté 
de Saint Quay Portrieux que la 
passion du ballon rond prend ra-
cine chez le jeune Frédéric dont 
le père fut notamment Président 
du club local. Ensuite, direction le 
Stade Briochin en junior puis en 
sénior avec comme entraîneur un 
certain Michel Renault. Son travail 
l'appelant à Rennes et résidant de 
ce fait à Chartres de Bretagne, 
Fred arpente alors les terrains du 
club local où on lui propose de si-
gner une licence : "J’ai accepté et 
j'y suis resté 6 ans avant d'émigrer 
vers Bruz pendant 2 ans afin de re-
trouver des copains". Par la suite, 
la recherche d'une maison pour 

loger sa famille l'envoie du côté de 
Treffendel, commune à l’ouest de 
Rennes, où il signe une nouvelle 
licence afin de continuer à entraî-
ner… "Malheureusement, à mon 
arrivée, je ne trouvais que 3 ou 4 
joueurs à l'entraînement. Voyant 
mon investissement et ma dé-
termination, le club m’a proposé 
de prendre en main les entraîne-
ments et, quelques semaines plus 
tard, nous étions une vingtaine de 
motivés !" 

De simple joueur à 
bénévole multicartes

La responsabilité de l’équipe pre-
mière lui est confié mais l’homme 
à tout faire ne s’arrête pas là : il joue 
en vétéran le vendredi, coache les 
jeunes le samedi, les seniors le di-
manche tout en jouant jusqu’en 
2010 ! Puis vient le temps de faire 
grandir le club en fusionnant le 
FC Treffendel et les Korrigans de 
Monterfil : "Une nouvelle entité 

a été créée avec l'Eskouadenn 
de Brocéliande où je suis devenu 
l'entraîneur principal mais aussi le 
secrétaire. En 4 ans, nous avons 
réussi à amener le club jusqu’en 
PH. Une vraie fierté !". A la refonte 
des structures de la Ligue, la dy-
namique reste la même : "Nous 
jouons et gagnons un match de 
barrage pour la montée en R2 à 
Pont l'Abbé. Un moment extraor-
dinaire et un instant inoubliable". 
En 2014, Fred décide de lâcher les 
rênes de l'équipe première pour 
prendre la présidence où il suc-
cède à Thierry Mahé et fais évo-
luer l'Eskouadenn en fusionnant 
avec l'US Le Verger.  Fort de cette 
intégration, il structure le club en 
recrutant un éducateur salarié 
puis renforce une nouvelle fois le 
collectif avec l’arrivée de deux 
nouvelles entités (AS Saint Thurial 
puis Saint Péran). Après 5 années 
de présidence, il retrouve alors le 
banc de touche en 2019 comme 
coach adjoint, dirigeant mais 
également secrétaire adjoint.

Et maintenant 
l’arbitrage…
La saison 2023-2024 est synonyme 
de nouveau virage pour "Fred". Alors 
que le club se trouve en infraction au 
niveau de l’arbitrage, il décide d’en-
dosser un nouveau rôle : "Le club, en 
R2 à l'époque, avait besoin de quatre 
arbitres. Nous les avions mais, pour 
différentes raisons, ils ne réalisaient 
pas le nombre minimum de matches 

requis dans la saison… Comme c’est 
souvent le cas à ce moment-là, les 
candidats n’étaient pas nombreux 
donc j’ai pris la décision de me lan-
cer car j’avais déjà arbitré bénévo-
lement des matchs et j’étais égale-
ment le référent au niveau du club".  
Avec la volonté de montrer l’exemple 
"par plaisir comme par nécessi-
té", Fred débute l’aventure par une 
formation dispensée par le District 
et son équipe qu’il qualifie de "très 
sympa autour de Bernard Martin". 

Puis place au terrain où il débute en 
doublette avec un autre arbitre en 
alternant le centre et la touche. "J'ai 
participé à cinq matchs au cours de 
la saison 2023-2024 et j'ai vraiment 
pris du plaisir car on participe au jeu 
en ayant une autre vision. Compte 
tenu de mon âge, je ne pense pas 
que je ferai une grande carrière car 
la boucle est presque bouclée". Peu 
importe, avec l’arbitrage, Fred aura 
trouvé une nouvelle manière de pro-
fiter pleinement de sa passion.

Au cours des deux dernières saisons, l’opération VOR "Un arbitre, 
un club, un bénévole" a été une franche réussite avec 1 735 ar-
bitres bretons (dont 114 féminines) et plus de 500 bénévoles re-
crutés d’après le retour des clubs. Le coup d’envoi pour la saison 
2024/2025 est désormais lancé et, afin d’accompagner au mieux 
ses clubs, la Ligue a récemment proposé des réunions d’informa-
tion au sein des 4 Districts Bretons. 

JONATHAN TRIBODET :" LE 
RECRUTEMENT, C’EST LE 
MOMENT !"

Pour toute autre question ou information complémentaire : 
VOR@FOOTBRETAGNE.FFF.FR

FRÉDÉRIC DEBRAY, 
LE FACTOTUM DE 
L'ESKOUADENN

Par Alain Lauglé
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Si  Penalty + anéantissement pour une faute (tenir/pousser)

Si  Penalty + anéantissement pour une faute (tacler, croche pied)

Un joueur sera sanctionné d'un carton lorsqu’il commet une faute  et que 
l'adversaire possède une opportunité d'occasion de but (nette ou prometteuse)
Les critères de l'arbitre pour la couleur du carton sont les suivants : 

la distance entre le lieu de la faute et le but 
la probabilité qu’a l’équipe de conserver (Maîtrise du ballon) ou de récupérer le ballon.
le sens du jeu, axial et vers le but.
le placement et du nombre de défenseurs et partenaires à proximité de l’attaquant.

Si tous les critères sont respectés, on parle "d'anéantissement d'une action nette de
but" (carton rouge). 

Si 1 seul des critères est manquant (ex: non maîtrise du ballon avec un ballon en l'air ou en
profondeur) on parle "d'action prometteuse" (carton jaune)

FICHE 3 
LES ACTIONS DE BUT

LA LOI 

CAS PARTICULIERS SI UN PENALTY EST ACCORDé...

Carton rouge maintenu car le fautif n'a pas tenté de jouer
le ballon

Carton rouge devient carton jaune car le joueur a tenté de
jouer le ballon

Si  Penalty + action prometteuse pour une faute (tenir/pousser)
Carton jaune maintenu car le fautif n'a pas tenté de jouer
le ballon

Si  Penalty + action prometteuse pour une faute 
(tacler, croche pied etc... avec la volonté de jouer le ballon

Carton jaune s'annule car le joueur a tenté de jouer le
ballon

DUEL GARDIEN/ATTAQUANT
Dans 90% des cas : 

Un gardien qui fait faute dans 
sa surface de réparation : Penalty
et carton jaune (sauf faute grossière)

Un gardien qui fait faute en 
dehors de sa surface de réparation :  
coup-franc et carton rouge

REMARQUES 

Pour juger une situation, l'arbitre
doit analyser les 4 critères en
instantané au moment de la faute

=> Importance de faire la "photo" 
de la situation au BON moment ! 
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LA COUPE DES 
COUPES, FÉDÉRATEUR 
DES 4 DÉPARTEMENTS 

BRETONS

FÉ
M

IN
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ES

FC Lié (22), Ploërmel FC (56), Plou-
gastel FC (29) et FC Bruz (35). Ces 
quatre clubs Bretons ont un point 
commun : avoir vu leurs féminines 

remporter la Coupe Départemen-
tale lors de la saison 2023-2024. Un 
bien bel exploit qui a suscité l’intérêt 
de Sébastien Rault qui a rapidement 
senti la fierté des joueuses d’avoir 
accompli cette performance. "Mon 
objectif était d’imaginer une mani-
festation permettant de garder la 
ferveur de cette victoire, encore dans 
toutes les têtes. L’idée était égale-
ment de proposer aux filles de ren-
contrer d’autres équipes que celles 
jouées en championnat, d’année 
en année". L’organisation estivale a 
donc dû se faire rapidement tout en 
tenant compte des changements de 
coachs sur les différentes formations 
invitées. Néanmoins, les démarches 
ont été facilitées par l’engagement 

de tout le club du FC Lié avec, en 
tête, son Président. 

Un trait d’union après 
une fin de saison 
historique
Instigateur de la section féminine, 
le Président Stéphane Le Hannier a 
immédiatement donné son feu vert, 
séduit par l’idée de promouvoir une 
nouvelle dynamique chez les fémi-
nines. Floriane Cadoux, responsable 
de l’administratif et de l’événementiel 
au pôle féminin a, quant à elle, été le fil 
conducteur entre Sébastien et toutes 
les personnes motivées pour faire de  

Précurseur. En ce dimanche 8 sep-
tembre et alors que la matinée dé-
bute tout juste au cœur de la Val-
lée du Lié, des véhicules arrivant 
des quatre coins de la Bretagne se 
présentent au rendez-vous donné 
par le club local. Sur invitation de 
Sébastien Rault, nouvel éducateur 
fraîchement débarqué auprès des 
féminines du FC Lié, cette action il-
lustre bien l’attente du club autour 
d’une journée imaginée par le Cos-
tarmoricain. 

Par Servane Bougeard-Le Hénaff

cette journée une fête mémorable ! 
"L’aide de Floriane a été prépondé-
rante, elle a impulsé le soutien d’ac-
teurs indispensables à la réussite 
de ce projet. Au niveau de la logis-
tique avec le Président, mais aussi 
Jean-Christophe Amice, adjoint au 
Maire en charge des sports, égale-
ment dirigeant au club. Au niveau 
financier, avec Optic 2000, via son 
représentant Thierry Remin, papa de 
joueuses, dirigeant et arbitre assis-
tant, qui n’a pas hésité à mettre des 
billes dans ce projet en offrant des 
tee-shirts, lots et la coupe des vain-
queurs".

Un projet novateur, 
une réussite 
collective

Le 8 septembre, malgré un début 
de journée sous une météo capri-
cieuse qui n’a pas permis d’optimiser 
la matinée initialement prévue (ndlr : 
un triathlon ludique mélangeant 
les joueuses de chaque équipe), 
la "Coupe des Coupes" fut un réel 
succès avec au programme : un 
temps d’échange sur l’expérience 
de la Coupe, un pique-nique et en-

fin une quadrangulaire sur les terrains 
l’après-midi. "Cette journée s’est dé-
roulée dans une ambiance chaleu-
reuse, conviviale et bienveillante que 
les 4 éducateurs, présents, ont forte-
ment appréciée."

SÉBASTIEN RAULT : « QUOI DE MIEUX 
QUE DE RAVIVER CETTE LIESSE ? »
Sébastien, comment cette idée est 
née ?
Lors de mon recrutement, j’ai immé-
diatement informé le Président et la 
Responsable du Pôle Féminin que je 
souhaitais insuffler de nouveaux projets 
pour susciter l’intérêt de nos licenciées, 
mais également attirer de nouvelles re-
crues. 

Qu’est-ce qui vous a motivé ?
Dès ce début de saison 2024-2025, les 
filles, encore sous l’exaltation de leur vic-
toire en Coupe Départementale 2024, 
m’ont transmis leur dynamisme et leur 
"peps" ! Je me suis donc dit : quoi de 
mieux que de raviver cette liesse en ré-
unissant les 4 formations bretonnes lau-

réates et en faire une belle fête du foot-
ball féminin ? 

“Ravi que mes 
homologues soient 
partants pour réitérer 
l’expérience”
Quel bilan tirez-vous de cette première 
édition ? 
Magnifique ! Je suis ravi que mes ho-
mologues soient partants pour réitérer 
l’expérience, et pourquoi pas avec une 
co-organisation des instances départe-
mentales ou régionales ?

Accompagné par mon club, cela me 
motive à organiser d’autres actions 
pour faire grandir la section féminine : 
ouvrir davantage de créneaux d’entraî-
nements, animer du foot à l’école, dé-
velopper l’école de foot… et beaucoup 
d’autres choses encore !

Un dernier mot à nos lecteurs ? 
Je tenais à remercier toutes les partici-
pantes et participants d’avoir joué le jeu 
dans un climat amical et respectueux. Je 
remercie également le District 22 et plus 
particulièrement Servane Bougeard-Le 
Hénaff (Présidente de la Commission 
"Féminine") qui s’est déplacée pour ac-
cueillir les équipes et saluer notre initia-
tive novatrice.
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De g. à d. : Stéphane Le Hannier (Président FC Lié), Sébastien Rault (Educateur FC Lié), Imhotep Parmentier (Educateur du FC Bruz), 
Servane BOUGEARD-LE HENAFF (Membre District 22), David Perron et Cédric Escolan (Educateurs Ploërmel FC) et Julien Coeff 
(Educateur Plougastel FC).
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DU VENDREDI 8 AU DIMANCHE 10 NOVEMBRE
 ► 11ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Montpellier-Brest, Rennes-Toulouse)
 ► 13ème journée de Ligue 2 BKT (Lorient-Guingamp)

DU VENDREDI 15 AU DIMANCHE 17 NOVEMBRE  
 ► 7ème tour de Coupe de France  

DU VENDREDI 22 AU DIMANCHE 24 NOVEMBRE
 ► 12ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Monaco-Brest, Lille-Rennes)

 ► 14ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Amiens, Bastia-Lorient)

 ► 1er tour fédéral de la Coupe de France Féminine

DU VENDREDI 29 NOVREMBRE AU DIMANCHE 1ER 
DÉCEMBRE  

 ► 13ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Brest-Strasbourg, Rennes-Saint 
Etienne)

 ► 8ème tour de Coupe de France

DU VENDREDI 6 AU DIMANCHE 8 DÉCEMBRE
 ► 14ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Lille-Brest, Nantes-Rennes)

 ► 15ème journée de Ligue 2 BKT (Martigues-Guingamp, Lorient-Troyes)
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Sur le terrain
pour vous 
simplifier
l’assurance.

Quelles sont les garanties  
comprises dans votre licence ?

•  La garantie individuelle accident,  
lorsque vous vous blessez lors d’un match  
ou d’un entraînement.

•  La garantie responsabilité civile,  
lorsque vous lancez un ballon au cours  
d’un entraînement sur le pare-brise  
d’un véhicule en stationnement.

S A I S O N  2 0 2 4 / 2 0 2 5

Nouvel espace licencié

Complétez votre protection en 3 clics !

Augmentez 
votre niveau de  

couverture globale

Augmentez vos plafonds  
d’indemnités en cas  

d’interruption d’activité

Renforcez votre niveau  
de couverture en cas  

d’invalidité permanente

Achetez vos garanties complémentaires sur
www.helmett-sport.comSi vous ne souhaitez pas souscrire en ligne, retrouvez le formulaire  

de souscription dans la rubrique téléchargements de  
www.helmett-sport.com.
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